



Columnas NACIONALES

12 de enero 2025



BAJO RESERVA

Plan México, con guiño a Trump

:::: Nos dicen que el Plan México, que será presentado mañana, tendrá el objetivo de que más empresas extranjeras, principalmente de Estados Unidos, inviertan en el país, y de paso frenar considerablemente la inversión proveniente de China, uno de los temas en que insiste el equipo de **Donald Trump**. El acto será encabezado por el secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, y la coordinadora del Consejo Empresarial, **Altagracia Gómez**, quienes darán a conocer las metas a corto y largo plazo a las que se comprometieron con empresarios nacionales y extranjeros, en caso de que la administración estadounidense que comenzará el próximo 20 de enero cumpla la amenaza de imponer un alto arancel general a los productos de nuestro país.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard

Nervios en Morena, por "meta de movilización"

:::: Gobernadores de Morena estuvieron muy activos en redes sociales promoviendo la asistencia de los ciudadanos al mitin en el Zócalo capitalino para marcar los primeros cien días de gobierno de la presidenta **Claudia Sheinbaum**. Entre los que se hicieron notar con la convocatoria estuvieron la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**; la gobernadora de Veracruz, **Rocío Nahle**; y el mandatario de Chiapas, **Eduardo Ramírez**. Nos cuentan que además de mostrar el apoyo, estarían reflejando el nerviosismo que hay en el partido guinda por ver que se cumpla la meta de asistentes, porque apenas en diciembre pasado, el dirigente capitalino **Héctor Díaz Polanco** se llevó un jalón de orejas porque no cumplió con los números esperados para el mitin en Tlatelolco, que sirvió de presentación en sociedad para **Luisa María Alcalde** y **Andrés Manuel López Beltrán** al frente de la dirigencia nacional guinda. A ver si ahora sí lo logran.

Por la paridad en elección judicial

:::: Nos cuentan que pese al disparate registro de aspirantes a la elección judicial, con apenas 35 por ciento de mujeres inscritas, el interés en su participación es un avance si se compara con la abrumadora mayoría de varones que ocupan hoy los cargos de jueces, magistrados y ministros. Nos recuerdan que, de acuerdo con las reglas de la reforma, aún falta que se aplique el filtro de paridad de género en la selección de las candidaturas, lo que aumentará las posibilidades de las mujeres, como es el caso de **Vianey Luque Inzunza**, quien ha sido senadora de la República y tras una amplia trayectoria en el servicio público, la academia y la abogacía familiar y civil, se inscribió en busca de ser elegida magistrada. Veremos si se cumple la paridad en el complejo proceso.

El discreto relevo de Garduño

:::: Finalmente ocurrió el relevo en el Instituto Nacional de Migración con la salida de **Francisco Garduño**, quien pese a tener un proceso judicial abierto desde 2023 por la muerte de 40 migrantes encerrados en la estación migratoria de Ciudad de Juárez, pudo seguir cobrando su sueldo y viajando a cargo del erario hasta hace unos días. El nuevo responsable del INM, que deberá jugar un papel relevante frente a la oleada de deportaciones con que amenaza **Donald Trump**, es **Sergio Salomón**, ex-gobernador de Puebla, quien no tuvo presentación en la conferencia presidencial mañanera, sino en una reunión de cónsules, en la que se anunció que asumió el cargo. Activistas del tema migratorio, nos comentan, festejan la partida de don Francisco y esperan que la impunidad haya terminado.



EL CABALLITO

Destapan mina de oro en Cuautitlán



ARTURO CONTRERAS, EL UNIVERSAL

Juana Carrillo

:::: Tal parece que conforme avanza la gestión de los nuevos gobiernos municipales del Edomex más cloacas se van destapando. Ahora fue la edil de Cuautitlán, **Juana Carrillo**, quien denunció una serie de cuotas que aplicaba la pasada administración, pero que no ingresaban a las arcas municipales. Por ejemplo, por baños en el mercado se recaudaban 700 mil pesos al mes, mientras que por el uso de alberca en el deportivo Bicentenario la utilidad era de 18 millones de pesos. Ante ello, la alcaldesa morenista aseguró que no tendrá problema de cubrir los pagos correspondientes a la nómina de la primera quincena del año, pues echará mano de dichos recursos.

Los primeros 100 días de Brugada

:::: Nos recuerdan que este lunes la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, cumple sus primeros 100 días al frente del Gobierno de la Ciudad de México, por lo que la próxima semana se prevé que la mandataria tenga un evento para destacar los logros que ha tenido hasta el momento. El pasado 5 de octubre, en el



BERENICE FREGOSO, EL UNIVERSAL

Clara Brugada

Teatro Metropolitano, Brugada hizo una serie de compromisos, entre los que destacaban la puesta en marcha de programas sociales como Mercomuna y el Ingreso Ciudadano Universal, además de acciones en materia de agua y seguridad. Nos comentan que una vez que pase el informe de la Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, este domingo en el Zócalo, los morenistas en la capital concentrarán ahora sus esfuerzos en respaldar los logros de la jefa de Gobierno.

Delfina Gómez va por derogar el delito de ultraje

:::: Nos platican que la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, envió al Congreso local una iniciativa con la que busca derogar el delito de ultraje del Código Penal Estatal. En la exposición de moti-



ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

Delfina Gómez

vos, la mandataria destaca que es necesario ajustar el marco legal del estado para evitar restringir de manera desproporcionada la libertad de expresión, ya que se criminaliza la crítica hacia los servidores públicos. Cabe señalar que la Corte también se ha pronunciado al respecto al declarar como inconstitucional el delito de ultrajes a la autoridad en el estado de Veracruz en el año 2022. La iniciativa fue turnada a comisiones a espera de su análisis.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LEJOS de amainar, la tormenta de violencia en **Tabasco** donde gobierna el morenista **Javier May** está arreciando con el inicio del nuevo año.

EL **ASESINATO** del ex director general de la Agencia de Investigación Estatal **José del Carmen Lázaro** ocurrido ayer es especialmente significativo porque se le ha mencionado como uno de los funcionarios del gobierno anterior ligados con el grupo criminal "**La Barredora**" que opera en esa entidad.

DE HECHO, Del Carmen Lázaro fue un cercano colaborador del ex secretario de Seguridad **Hernán Bermúdez Requena**, a quien el propio gobernador May acusó de formar parte de esa organización delictiva que está en plena disputa en ese estado con el **CJNG**.

ES BIEN sabido que ese cártel que tiene su origen en Jalisco ha ampliado su presencia en la entidad, como lo demuestra la reciente entrega de roscas de Reyes y juguetes a nombre de "**El Señor 88**", identificado como el jefe de plaza.

Y EL ASUNTO va más allá del ámbito de la seguridad pública y entra en el de la política interna de la **4T**, pues May y su grupo le están echando la culpa de lo que ocurre en estos días a sus antecesores **Carlos Manuel Merino** y al coordinador de **Morena** en el Senado, **Adán Augusto López**, quien siendo gobernador nombró a Bermúdez Requena y a Del Carmen Lázaro en sus cargos.

MUY INTERESANTES pintan para ponerse las cosas la próxima semana en **Morelos**.

OCURRE que en el informe que presentó por los primeros 100 días de su administración, la gobernadora morenista **Margarita González Saravia** adelantó que se encontraron varias irregularidades en la administración anterior que estuvo a cargo de **Cuauhtémoc Blanco**.

Y QUE será mañana cuando se presentará un informe sobre esos hallazgos y las denuncias que serán presentadas ante la **Fiscalía Anticorrupción** de la entidad.

HABRÁ que ver hasta dónde llega la intención de la mandataria estatal de castigar los hechos de corrupción y, sobre todo, su promesa de **restituir los recursos** que fueron desviados a manos de privados.

• • •

POR CIERTO, los informes de 100 días de gobierno ya se convirtieron en tendencia en los gobiernos de la **4T**.

YA LOS presentaron la morelense **Margarita González Saravia**, el tabasqueño **Javier May**, el yucateco **Joaquín "Huacho Díaz"** y hoy toca el de la presidenta **Claudia Sheinbaum**.

QUIEN todavía no da color sobre si hará lo propio es la capitalina **Clara Brugada**, quien cumple la centena de jornadas al frente del gobierno capitalino este lunes 13.

POR LO pronto, ha estado invitando en sus redes sociales a ir hoy al Zócalo al acto presidencial. Primero lo primero, pues.

FRENTE POLÍTICOS

1. Unidad patriótica. El gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, experto en métodos de comunicación, ahora cierra filas con la presidenta **Claudia Sheinbaum** y con toda la nación. Los mandatarios, dejando diferencias atrás, suscriben la unidad nacional con fervor casi solemne. Entre discursos de innovación y avances tecnológicos, Nuevo León lidera el ejemplo de colaboración federalista. La política de alianzas y la visión compartida prometen un rumbo sólido. **Samuel**, la Presidenta y el resto de los mandatarios estatales demuestran que, al final, trabajar juntos es lo óptimo. Suerte, porque ahí viene **Donald Trump**.

2. Impulso. El arranque del dragado del puerto de altura de Progreso marca un gran paso hacia el fortalecimiento de la infraestructura portuaria en Yucatán. Presidido por el gobernador **Joaquín Díaz Mena**, este proyecto de 7 mil 900 mdp se posiciona como una inversión estratégica que ampliará el puerto en 80 hectáreas, aumentando su capacidad operativa, atrayendo inversiones clave. Junto con el almirante **Raymundo Morales Ángeles**, titular de la Secretaría de Marina, destacaron el impacto que esta obra tendrá en el comercio marítimo, el empleo y el desarrollo. El puerto de Progreso como pilar de una nueva era de crecimiento. Así se hace.

3. Amplia convocatoria. La 4T sabe cómo movilizar corazones y pasos. **Ariadna Montiel**, secretaria de Bienestar extiende la invitación al Zócalo para celebrar los primeros 100 días de **Claudia Sheinbaum**. Redes sociales y presencialidad parecen alinearse para dar testimonio de los avances del gobierno. El informe no sólo es un ejercicio de transparencia, sino una muestra de cómo la 4T mantiene viva la conexión con el pueblo, al que nunca deja de escuchar. **Ariadna** y la presidenta **Sheinbaum** marcan el ritmo de una transformación que, con unidad y perseverancia, sigue adelante. Asiste.

4. El colmo. En Colima el desgobierno es la única constante. Mientras los planteles educativos son saqueados, al grado de impedir el regreso a clases presenciales, la violencia toma las calles. En Villa de Álvarez, el exregidor **Jorge Noé Pérez Farías** fue baleado en plena vía pública, sumándose a otros funcionarios del ayuntamiento. El crimen organizado administra el estado a su antojo, mientras la gobernadora **Indira Vizcaíno** “solicita rondines” y “lamenta” los hechos. ¿Educación? ¿Seguridad? En Colima no son prioridades. Y cada día el desastre se hace más profundo.

5. En las buenas y en las malas. La presidenta **Claudia Sheinbaum** demuestra que la solidaridad mexicana no conoce fronteras. Al enviar elementos del Plan DN-III y combatientes de la Conafor a Los Ángeles, gobernada por **Gavin Newsom**, a quien **Donald Trump** culpó por los incendios, México extiende su mano amiga oportunamente. Mientras los vientos avivan las llamas, nuestros brigadistas llevan el apoyo valiente de una nación dispuesta a ayudar. Porque en las buenas y en las malas, la cooperación internacional se forja con acciones, no con palabras. A esto se le llama solidaridad exprés. No hay tiempo que perder.



Sacapuntas

COMPROMISOS CUMPLIDOS



CLAUDIA SHEINBAUM

› Con compromisos cumplidos llega la presidenta **Claudia Sheinbaum** a su informe por sus primeros cien días al frente del gobierno. Al asumir la investidura se planteó 100 acciones, de las cuales una decena son ya una realidad: creó las secretarías Anticorrupción, de Mujeres, y la de Ciencia. También, los programas de Atención Médica a Domicilio, Mujeres Bienestar, y la Beca Universal de Educación Básica “Rita Cetina”. Sin contar que los delitos de alto impacto bajaron 16.3%.



FRANCISCO CERVANTES

MAÑANA PRESENTA EL PLAN MÉXICO

› Hablando de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, este lunes presenta a detalle el Plan México. Se trata de una hoja de ruta para fortalecer la economía nacional, atraer inversiones y reducir importaciones, principalmente de China. El proyecto integral tiene el visto bueno del Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por **Francisco Cervantes**.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

AMPLIA DIÁLOGO CON LOS ESTADOS

› Otro encuentro que prepara la titular de la Segob, **Rosa Icela Rodríguez**, para la presidenta Sheinbaum, es con gobernadoras, gobernadores y alcaldes del país. Este martes, el Encuentro Nacional Municipal busca ampliar el diálogo entre los tres niveles de gobierno, y la encargada de la política interna afina todos los detalles.



MARCELO EBRARD

REUNIÓN CON INVERSIONISTAS

› Por cierto, la presidenta Sheinbaum se reúne el próximo jueves con inversionistas mexicanos y canadienses, agrupados en el Consejo de Negocios de Canadá. Ahí, el canciller **Juan Ramón de la Fuente** y el secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, se encargarán de cabildear en corto el fomento a la cooperación económica y comercial.



MARGARITA GONZÁLEZ SARAVÍA

LAS DENUNCIAS QUE VIENEN

› Denuncias legales contra la administración de **Cuahtémoc Blanco**, en Morelos, alista la gobernadora **Margarita González Saravía**. Al rendir su informe de cien días, reveló que encontró irregularidades en el proceso entrega recepción, por lo que instruyó a su Consejería Jurídica y a la Contraloría a iniciar procesos ante la Fiscalía Anticorrupción.



ENRIQUE PEÑA NIETO

DESDE LA TIERRA DE LOS FARAONES

› Se dejó ver el ex presidente **Enrique Peña**... en Egipto. El último mandatario federal priista andaba paseando por el Templo de Karnak, en la ancestral ciudad de Tebas, en Luxor, zona arqueológica catalogada como patrimonio cultural de la humanidad. El *influencer* poblano **Adolfo Lazzari** se lo encontró allá y se tomó varias fotos con él.



GAVIN NEWSOM

MUY AGRADECIDO

› Llegó a California la delegación mexicana que envió la Sedena, a cargo de **Ricardo Trevilla**, para ayudar a sofocar los incendios forestales que devastan los alrededores de Los Angeles. La noticia fue muy bien recibida por el gobernador **Gavin Newsom**, quien se apresuró a agradecer “inmensamente” a México por sumarse a esta labor.



Carlos Carranza

Académico

X: @carloscarranzap

¿Por dónde andarán?

El “chapulineo” es uno de los mejores deportes más practicado por la cortesilla política de nuestro país, con disciplina y un cinismo a prueba de la vergüenza. Claro, de otra manera no hubiera existido el extinto PRD y, en sí mismo, el actual partido en el poder.

Al parecer, faltan algunos personajes en la tragicomedia que se desarrolla en los escenarios de la política mexicana. Por más que los reflectores buscan sus rostros, los micrófonos quieran atrapar el registro auditivo de sus voces y las videocámaras intenten hallar en sus miradas alguna certeza, hoy por hoy parece un intento vano e irrisorio; sin embargo, dichos personajes no terminan por reaparecer en el escenario que, en otras épocas, fue el centro gravitacional de su fama y fortuna. No hace falta un análisis a conciencia para adivinar que, en efecto, la llamada “oposición” se quedó enredada entre los telones y no han terminado por reaparecer en esta suerte de obra tan parecida al género del esperpento.

Desde hace algún tiempo se comenzaba a vislumbrar que la partidocracia ya mostraba signos de una cierta fatiga que necesitaba buscar nuevas alternativas de organización y, quizá, otras formas de entender la problemática social a la que se encaminaba nuestro país desde hace un par de décadas. La crisis que se observa y padece en diferentes ámbitos no es resultado de una mala jugada en el ajedrez. Sin embargo, quienes han hallado la mejor manera de acceder y mantener un estilo de vida en estas organizaciones políticas, así como brindar una buena salud a sus estados financieros, sellaron la posibilidad de que esa nueva exigencia no se lograra cumplir.

En realidad, se encargaron de apostar por mantener esas estructuras sociales y económicas, de pactos, contubernios y corrupción que tan buenos resultados le había brindado al partido dominante durante casi todo el siglo XX. Así, el priismo más abyecto se convirtió en el paradigma y el modelo de las nuevas generaciones que aspiraban a cumplir ese sueño del político exitoso —en lo personal— que usaba como bandera las necesidades de una sociedad que, quizá, no dejaba de creer en esa figura que llenaba de promesas los oídos más ingenuos. Insisto, tampoco es necesario recurrir a los libros de historia: es el mecanismo que han perfeccionado los actuales herederos de esos años dorados del populismo y la demagogia. Alumnos y ahora maestros en dicha materia.

Ya en perspectiva, fue muy claro que los partidos que habían cargado con sus respectivas derrotas en los diferentes comicios no supieron resolver el galimatías que tenían frente a sí mismos. No entendieron ni buscaron la manera

de cómo desarticular todo un aparato gubernamental que ellos mismos habían consolidado y explotado hasta el cansancio: el uso de los programas sociales, los pactos clientelares con poderosos sindicatos, el manejo de los medios de comunicación convertidos en faros de la propaganda más elemental, el convertirse en una buena opción para quienes buscarían cambiar de principios, convicciones e ideales. A fin de cuentas, el poder y sus muy diversos rostros económicos terminan por ser buenos consejeros de los intereses personales. Vaya que el “chapulineo” es uno de los mejores deportes más practicado por la cortesilla política de nuestro país, con disciplina y un cinismo a prueba de la vergüenza. Claro, de otra manera no hubiera existido el extinto PRD y, en sí mismo, el actual partido en el poder.

A lo anterior también se debe sumar que no lograron combatir la imagen que se encargaron de acuñar durante sus años en el poder. Se regodearon con sus propios lastres hasta que terminaron por ser la viva imagen de un naufragio electoral y, por supuesto, llevándose entre sus restos a las pocas esperanzas de una sociedad que está muy lejos de rendir pleitesía al oficialismo de los dos últimos sexenios. ¿De qué otra manera se le puede observar a quienes desperdiciaron sus respectivas oportunidades para alejar a nuestro país de sus propias sombras? Si hoy la democracia está en vilo también es una factura que aún debe pesar en aquel primer sexenio de la alternancia. Y, claro, son esos personajes

y sus gobiernos cuya impronta ha sido explotada al máximo por el oficialismo actual.

Si bien esa pretendida “oposición” se quedó atorada en el marasmo de su derrota durante todo un sexenio —lo cual tuvo como resultado un desastre electoral en sus pronósticos—, las cosas, al parecer, no serán diferentes en el que apenas inicia. Si se encuentran muy ocupadas y ocupados recogiendo los restos de su derrumbe, cabe preguntarse en dónde radica la posibilidad de una oposición diferente, una alternativa que represente a ese sector social que señala, que critica, que no se conforma con los pronunciamientos oficiales y su versión tan chabacana de la realidad; además de mirar con perspicacia a quienes se siguen etiquetando como *opositores* —quizá existan excepciones honrosas, pero es una categoría en extinción—. La respuesta, por supuesto, está en la misma sociedad que, no cabe duda, se reinventará en función de mantener un país que le ha quedado muy grande a sus gobiernos y cuyo trabajo inicia en lo cotidiano.

Si hoy la democracia está en vilo es una factura que debe pesar en aquel primer sexenio de la alternancia.



ULRICH RICHTER

Son tiempos de participar

Por años ha existido la pugna por el ejercicio de los derechos de los ciudadanos, y ello ha generado diversos episodios en la historia de la humanidad por volverlos una realidad concreta, incluso —por qué no decirlo— a manera de reconocimiento, miles de personas han perdido la vida por defender nuestros derechos ciudadanos.

Así que cuando se abren los espacios donde se nos reconocen estos derechos inherentes, debemos de ocuparlos y ganar terreno para ejercerlos. Hoy son tiempos de participar, en efecto, próximamente se renovará el Poder Judicial de la Federación en donde miles de ciudadanos votaremos para que se definan dichos cargos de la noble tarea de impartir justicia.

En estos tiempos la participación es fundamental y cobra vida aún más con el lanzamiento de la

convocatoria, por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, sobre el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, que por su relevancia reproduzco este apartado: "¿Qué es el Plan Nacional de Desarrollo?, Es la guía del Gobierno Mexicano donde se definen las prioridades en materia económica, social y política durante el sexenio.

El Sistema Nacional de Planeación Democrática es el mecanismo legal para el proceso de planeación a que deberán sujetarse las actividades conducentes: Formulación, Instrumentación y Control y Evaluación de Plan y los Programas.

El Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, es el espacio donde el pueblo podrá reflexionar, dialogar y construir democráticamente el futuro del país.

Su objetivo es consolidar la prosperidad de la República y el bienestar de la población.

Cuatro ejes generales: 1. Gobernanza con justicia y participación ciudadana; 2. Desarrollo con bienestar y humanismo; 3. Economía moral y tra-

bajo; 4. Desarrollo sustentable.

Tres ejes transversales: 1. Igualdad sustantiva y derechos de las mujeres; 2. Innovación pública para el desarrollo tecnológico nacional; 3. Derechos de las comunidades indígenas y afroamericanas".

Los foros para la construcción del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 se realizan desde el 6 de enero y se extenderán hasta el 19 en diversas sedes del país, en donde es posible hacer propuestas presenciales o en la página web <https://www.planeandojuntos.gob.mx>

Estoy cierto que en estos diálogos que engloban los temas de participación política se abarcará un tema fundamental que es la formación de ciudadanos y que puede contribuir a la mejor convivencia entre los mexicanos; si queremos construir la paz tenemos que respetar las reglas de convivencia, ya no digamos ser virtuosos, como lo señalaba Aristóteles.

La acción cívica, como dirían Alan Fowler y Kees Biekart, debe ser constructiva y transformativa. Su mensaje central es: la "auto-organización de los ciudadanos en torno a valores inclusivos" en "el concepto de ciudadano como cocreador y la caracterización

de la democracia como en desarrollo, es decir, un sistema de gobierno que fomenta la auto-organización del ciudadano en torno a proyectos que generan empoderamiento político".

Al respecto el filósofo Fernando Savater menciona que "los ciudadanos libres y pensantes deben ser conscientes de la obligatoriedad de su participación en la política. Un ser pensante tiene que ser político; como decía Aristóteles, somos animales políticos".

Por ello, me permito recordar la definición de "poder ciudadano", plasmada en mi texto: "Manual del Poder Ciudadano. Lo que México necesita", inspirada en la concepción de poder de Hobbes: "El poder ciudadano es la unión de la mayoría de los ciudadanos por consentimiento, para formar una sola entidad que es la República, el país, el estado".

Entre las opciones actualmente disponibles, la participación ciudadana y la democracia participativa son a mi juicio las más acertadas. Así que no hay duda, son tiempos de participar. ●

Abogado y activista, maestro en Ciencias Penales. Autor del libro "Manual del Poder Ciudadano. Lo que México necesita". @UlrichRichterM



OPINIÓN destacada

Las perspectivas del gobierno de Lula

EMIR SADER

Lula está haciendo un excelente gobierno, abiertamente antineoliberal, priorizando las políticas sociales. La economía está creciendo nuevamente, alcanzando 3 por ciento este año, y el desempleo ha caído a su nivel más bajo. Hay un evidente proceso de distribución del ingreso, que se aprecia en el aumento exponencial del comercio y de las compras en general. La situación de la masa de la población ha mejorado.

Los programas antineoliberales del gobierno se ponen en práctica, con un conjunto de medidas como nunca antes. Sin embargo, el eje de la economía sigue siendo el capital financiero. No el que financia el desarrollo econó-

mico, sino el especulativo, que vive del tipo de interés, que lo frena.

La reforma fiscal es socialmente justa: los ricos pagan más y los pobres menos. El salario mínimo es alto, lo que garantiza el acceso al programa Bolsa Familia y otros programas sociales del gobierno.

Sin embargo, los niveles de apoyo al gobierno deberían ser mucho más altos que los que indican las encuestas. Bolsonaro está derrotado, pero distintas formas de oposición, desde el bolsonarismo abierto hasta otras expresiones de derecha y extremas, siguen recibiendo apoyo, sin que nadie pueda comprender este fenómeno. Bolsonaro dejó un legado claramente negativo y no tiene propuestas para el país.

Es evidente que el eje de la oposición al gobierno son los medios de comunicación, con una reiterada actuación de críticas totalmente irrelevantes pero sistemáticas a Lula. No pueden criticar la reducción del desempleo, el crecimiento de la economía, pero intentan encontrar fallos incluso en la reforma fiscal.

Lula está haciendo un buen trabajo en el gobierno, pero está perdiendo la batalla en el campo de la prensa. El mandatario es el mayor comunicador de la izquierda, pero al mismo tiempo es blanco constante de las críticas de los medios.

Intentan ignorar o socavar el innegable prestigio internacional de Lula. Desconocen los fuertes argumentos a

“

Los medios de comunicación brasileños son el eje de la oposición a Lula. Intentan ignorar o socavar su innegable prestigio internacional

favor de la mejora económica y social del país. No revelan datos reales sobre la situación de la gente.

Al mismo tiempo, cualesquiera que sean los problemas reales que enfrenta el gobierno, tiene un margen muy amplio de posibilidad para reajustar sus políticas. Si Lula es reelegido, esto significaría alrededor de seis años de posibilidades para reformular las políticas de gobierno y la posibilidad de proyectar un proyecto renovado para el país.

Una pregunta que surge es qué viene después del neoliberalismo. Sigue siendo la política que marca el actual periodo histórico del capitalismo. Como ya hemos dicho, el capital especulativo sigue siendo hegemónico en la economía. Luchamos contra el neoliberalismo, pero aún no somos capaces de pasar del antineoliberalismo al posneoliberalismo.

¿Qué es esto? Se trata de fortalecer la reanudación de la expansión económica, derrotar la especulación financiera y promover la centralidad del desarrollo económico. El crecimiento económico actual no durará mucho si las tasas de interés se mantienen en niveles altos. El fin del mandato del presidente del Banco Central heredado por Lula es una oportunidad fundamental para revisar la política de tasas de interés y proporcionar condiciones más favorables para la transición hacia un largo ciclo expansivo en la economía brasileña.



Lo que viene desde la frontera

Arizona. Él tiene 18 años, un hermano de 17 y una hermana de 14. En las próximas semanas empezará a ejercer un rol de autoridad por ser el más grande. Los tres nacieron en Estados Unidos, pero sus papás, originarios de Pinotepa Nacional, ya tomaron una decisión: se van a autodeportar a México. Él señor está muy mermando por la diabetes y el desgaste de trabajar en la construcción. Tienen miedo a que no soporte un solo día en un centro de detención. La señora nunca aprendió a hablar inglés y el español cada día se le dificulta más. Su única preocupación antes de regresar a Oaxaca es que los niños obtengan sus pasaportes mexicanos y estadounidenses, pero no tiene idea por dónde empezar.

Ella es originaria de Hidalgo. Cuando era una niña cruzó con su familia por el desierto. El pollero les dijo que ya estaban en California, cuando en realidad los había dejado en un punto muerto de Arizona rodeado de retenes. Si se movían a la izquierda, para Los Ángeles, estaba la patrulla fronteriza. Si se movían al norte, hacia Tucson o Phoenix, estaba la patrulla fronteriza. Sus papás tuvieron que trabajar en los campos de lechuga y después de muchos años lograron dejar de la jaula que los obligaba a solo salir al supermercado de noche. Ahora encabeza una or-

ganización para ayudar a gente como la del párrafo anterior, a pesar de que nadie en su casa tiene papeles y mueren de miedo cada que una patrulla se detiene a su lado en un semáforo.

Él empezó su compañía para armar casas y departamentos en marzo pasado, después de 25 años de trabajar para otras empresas. Como parte del sueño americano, consiguió tres contratos. Está a punto de terminar el último que consistió en levantar 240 casas hechas de madera y triplay. La rapidez es asombrosa, gracias a la mano de obra mexicana. Hacen una casa cada cinco días. De los 100 empleados que tenía, le sobreviven 32. Unos por miedo a las deportaciones y otros porque ya no hay cómo mantenerlos en la nómina. La amenaza de los aranceles tiene a la empresa en riesgo de quebrar, a menos de un año de fundación, porque los inversionistas no quieren mover un solo dólar hasta ver los nuevos tiempos. Si los precios de los materiales suben, se consumará el golpe.

Ella se dedica a limpiar casas y cuidar niños. Cruzó por el desierto hace casi 30 años, como mamá soltera, con su hijo en brazos. Años después se casó en

Estados Unidos, pero su esposo no pudo darle la nacionalidad por una traba legal. Juntos tuvieron otro hijo que ya es ciudadano americano. Por si las dudas, ella ya compró un seguro de vida porque no sabe qué le puede pasar en un supuesto proceso de deportación que además implicaría regresar a los peligros de México. Tanto el seguro como sus papeles de identidad están en un mueble específico. Todos en casa ya tienen instrucciones de cómo actuar y a dónde llamar. Por si las dudas, su esposo ya fue a México a pedir un crédito y a revisar si hay posibilidad de comprar un terreno y armar una casa allá porque no la piensa dejar sola.

Él es jardinero en enormes y lujosas residencias. Llegó de Guanajuato y empezó como DJ, luego pasó a comediante en una radio local, pero el hambre apretaba. Desde hace casi 10 años compró las herramientas más baratas para poder independizarse. Poco a poco las fue cambiando, poco a poco consiguió dos camionetas con sus remolques. Poco a poco montó su empresa de jardinería y logró contratar a dos empleados. Varios clientes racistas han aprovechado que no tiene papeles para no pagarle los trabajos ya hechos. Está cansado. Ya tomó la decisión. Venderá la empresa antes de que la migra lo detenga y pierda todo. Calcula que 50 mil dólares servirán para empezar lo que ahora llama "el sueño mexicano": un negocio de carnitas de res.

Estas y otras historias, próximamente en Latinus, porque ahí viene Trump. ●

claudio8ah@gmail.com

Ya tomó la decisión. Calcula que 50 mil dólares servirán para empezar lo que ahora llama "el sueño mexicano".



LORENZO MEYER

AGENDA CIUDADANA



Trump o el brutalismo como política

Fue en la reconstrucción de la Inglaterra de la segunda postguerra mundial donde nació el estilo arquitectónico "brutalista". Se trató de grandes edificaciones donde los materiales esenciales -el concreto y el acero- quedaban al desnudo, sin recubrimientos que mitigaran su dureza.

Hoy la política exterior anunciada por el presidente electo norteamericano Donald Trump puede definirse como una de esencia brutalista. Y ese brutalismo puede ser visto y explicado en parte como resultados de una

guerra, la "guerra fría" ganada por Estados Unidos y que le permite hoy a Trump anunciar *urbe et orbi* que se propone dejar al desnudo la esencia del poder de su país y prescindir de velos pudorosos como el respeto de la soberanía de países débiles o la supuesta igualdad entre las naciones. El discurso de Trump advierte que va a intentar imponer sus prioridades al resto del mundo empezando por Canadá, México y Panamá.

Hubo un tiempo en que la interpretación dominante en Washington sobre la naturaleza de su relación a

México era otra, una que partía de suponer que el interés prioritario de Estados Unidos respecto del vecino del sur era obtener ganancia territoriales o ventajas económicas pero a partir de los 1930 empezó a cambiar, cuando vio que era necesario blindar al continente americano, particularmente a su parte norte, de la presencia o influencia nazi primero y soviética después. Para ello buscó ganar por "las buenas" la colaboración de las élites y la simpatía de una opinión pública mexicana tradicionalmente recelosa de las intenciones de los gobiernos de Washington

Desde Franklin Roosevelt y Harry Truman, la política de la gran potencia hacia México no sería ya de "suma cero" sino supuestamente de ganar-ganar. Esa "Buena Vecindad" prolongada intentó superar la arraigada desconfianza mexicana generada a partir de la anexión de Texas y la guerra del 47, más las tensiones fronterizas de finales del siglo XIX y las generadas a raíz del nacionalismo de la Revolución Mexicana. La política de "Buena Vecindad" inaugurada por los 1930 desembocó en una

alianza formal México-Estados Unidos durante la II Guerra Mundial y en una informal después.

Durante la "Guerra Fría" entre Estados Unidos y la Unión Soviética (1947-1991), Washington continuó moderando sus impulsos imperiales frente a ciertas acciones y posicionamientos nacionalistas, simbólicos, con los gobiernos mexicanos que buscaban reafirmar su legitimidad interna. La contraparte a esta independencia mexicana fue una política interna de discreto pero muy efectivo anticomunismo. En reciprocidad Washington siempre calificó de democrático al régimen autoritario del PRI.

Andrés Manuel López Obrador, el primer presidente de izquierda en México después de Lázaro Cárdenas, logró construir una relación aceptable con el primer gobierno de Trump. Sin embargo, el "trumpismo recargado" que va a retomar ahora a la Casa Blanca da muestras de una mayor agre-

sividad contra México y pareciera tenerle ya sin cuidado el efecto negativo del brutalismo político que anuncia y que cuenta con un fuerte apoyo del electorado de derecha de EU.

Ante la amenaza que representa la gran potencia vecina tripulada por un trumpismo recargado, la mejor defensa está en el ámbito interno y lo primero es contar con gobiernos de legitimidad incuestionable. Eso ya lo logramos tenemos pero no es suficiente. También requerimos de una gobernanza eficiente, libre de corrupción y que tenga el control efectivo de todo el territorio más una economía autosuficiente en áreas estratégicas como la energía y la autosuficiencia alimentaria. En fin, es claro que nuestra mejor defensa contra las amenazas que se avecinan es una buena política y administración internas, pero en esa materia aún tenemos grandes déficits y el tiempo corre en contra. ●

El "trumpismo recargado" que va a retomar ahora da muestras de una mayor agresividad contra México.



La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

El acto judicial fraudulento

Esta semana dos jueces de distrito emitieron suspensiones contra el proceso electoral judicial. A diferencia de otras suspensiones emitidas contra este proceso, en estos casos los jueces ordenan a los comités de evaluación de los tres poderes suspender el proceso de selección que realizan.

Una vez más, los jueces exhiben su "imparcialidad" al "interpretar" la ley para beneficio o interés propio, dándole evidentes significados que no tiene.

Claramente la Ley de Amparo señala que la "autoridad responsable" es aquella que emite un acto que afecte la esfera jurídica del demandado.

Por supuesto, estos comités de

integrantes honoríficos y auxiliares no pueden ocasionar una afectación de derechos u obligaciones, porque realizan una función cuyo resultado deben entregar a las personas titulares del respectivo Poder que los eligió, no actúan por sí.

Este lunes el pleno de la Corte debe decidir si invalida el acuerdo de suspensión que el Comité de Evaluación del Poder Judicial emitió en cumplimiento de sendas suspensiones ordenadas por dos jueces de distrito, uno de Michoacán y otro de Jalisco, y si, en su caso, determina la destitución de los integrantes del Comité por su actuación excedida de sus facultades. Por cierto, fue el único Comité que decidió hacer caso a

estas suspensiones.

Ya adelantaron algunos ministros que buscarán sostener la suspensión con base en que se trata de un acto que, facultado o no, ya fue emitido y, en todo caso, corresponde combatir por las vías ordinarias de cualquier juicio de amparo.

Estos jueces han emitido las suspensiones en contravención del artículo 107 constitucional que señala que el juicio de amparo no procede en contra de actos electorales ni contra reformas o adiciones a la Constitución.

Ahora, la mayoría del pleno de la Suprema Corte votará una resolución con base en esa costumbre tan recurrida por las élites: asumir que simular una conducta genera automáticamente credibilidad de la conducta. La ley, la Constitución, la aplicación lógica del contraste del acto frente a la

normativa, no importa. Es suficiente con que haya dos jueces dispuestos a simular legalidad.

No se da cuenta la Corte, por enésima vez, de que este tipo de actos fraudulentos, prepotentes, impunes, son los que han llevado a la convicción de la necesidad de la reforma judicial.

Queda pensar si no es hora de legislar sobre formas que deberían existir para revertir actos judiciales fraudulentos, incluso, y fundamentalmente, los actos fraudulentos que emiten quienes deberían resguardar la ley.

En diversas instancias se ha ido legislando al respecto, incluso al reconocer, incluso, la existencia de cosa juzgada fraudulenta. Otra materia para desarrollar en la reforma judicial. ●

*Ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación*

Este tipo de actos fraudulentos, prepotentes, impunes, son los que han llevado a la convicción de la necesidad de la reforma judicial.



JEAN MEYER

¿Un siglo de hierro?

En 1994, cuando la terrible guerra de Bosnia con todo y el genocidio, Herta Müller dio una conferencia intitulada “Los pensamientos se cubren de tierra” que empezaba así: “Cada día creemos que con esta guerra se ha alcanzado la mayor profundidad imaginable del horror. Pero el día siguiente, a menudo incluso las horas siguientes revelan que en tales profundidades ya no existen límites”. Evoca lo que pasaba en esos momentos y la actividad de un señor de la guerra que no se retractaba ante ninguna atrocidad. “Desconozco la vida de los criminales de guerra dentro de su tropa, de su batallón o su grupo, sólo sé que los arrastra una dinámica de violencia, una criminal fijación por destacar sobre los demás”.

Omer Bartov, israelí, historiador de la Shoah y de la conducta de los soldados alemanes en el frente oriental durante la segunda Guerra Mundial,

conoce bien la conducta de aquellos guerreros y se atreve a decir que lo mismo les pasa a los soldados israelíes en la guerra de Gaza que empezó el 7 de octubre de 2023; denuncia sus crímenes de guerra y se atreve a hablar de genocidio. El miedo, la rabia, el deseo de venganza han implantado en su cerebro un piloto automático nacionalista: “son ellos o nosotros, entonces mejor que sean ellos”, los muertos.

Inevitablemente brinqué, sin pensarlo, de las guerras de la difunta Yugoslavia a las guerras presentes del Medio Oriente, pero el siglo XXI empezó en enero de 2000 cuando el joven Vladimir Putin pasó la noche con los comandos rusos en Chechenia y les dijo, clavando un puñal en la tierra: “los remataremos hasta en los cagaderos”. Esa guerra duró más de seis años y dio el tono del primer cuarto del siglo XXI. Imposible enumerar en una columna todas las guerras que

devastan a cuantos países, cuantas provincias en el mundo entero. Los muertos son millones y los desplazados decenas de millones.

Hace tres años, en febrero, Vladimir Putin, siempre él, pasó a la segunda etapa de la guerra de agresión contra Ucrania que había lanzado en febrero 2014. Se ha dicho mucho, casi todo. Se ha hecho poco, casi nada. Ídem en cuanto a la guerra de agresión de Israel contra Gaza, Líbano y más allá. ¿Por qué a nuestros intelectuales occidentales les viene enseguida a la mente la palabra “nacionalismo” cuando hablan de Ucrania, pero se les tarda tanto en emplearla cuando hablan de Rusia? Son los rusos que quieren imponer su identidad a los ucranianos, no al revés, son los rusos que afirman que Ucrania pertenece al “mundo ruso”, al *russky mir*. Digo “los rusos”, y no el gobierno ruso o Putin, porque les han lavado el cerebro durante generaciones, y más que nunca a partir de 2004, cuando los ucranianos rechazaron el candidato de Moscú a su presidencia.

Las campañas sobre cuán crueles son los “neonazis” ucranianos, crue-

les, corruptos y antisemitas no han parado desde 2004 y han adoctrinado a los rusos. Putin siempre habla de la necesaria “defensa” contra el agresor ucraniano. De la misma manera, en Israel, hace tres generaciones que se habla de la crueldad de los “árabes” (durante mucho tiempo se evitó el uso de la palabra “palestino”) y, desde el horrible, criminal y contraproducente 7 de octubre, a los israelíes los convencieron de que tienen que convertirse en amos de la vida –y de la muerte– de los palestinos y demás árabes para poder seguir siendo judíos. A muchos ya no les gusta llamarse “israelíes”.

En estas dos guerras la religión ha contribuido poderosamente al odio. Fundamentalistas judíos, musulmanes, ortodoxos rusos hablan de guerra santa y prometen el paraíso a los caídos en combate. La Iglesia ortodoxa rusa (“de todas las Rusias” se intitula el patriarca de Moscú, el siniestro Kirill) balancea el incensario y predica el odio. Todos hablan en nombre de Dios, blasfeman y no se asustan cuando dicen que Dios permite, por no decir exige, matar al vecino. Amén. ●

Historiador en el CIDE



↓ 365
DÍAS

Ciro Gómez Leyva
X: @CiroGómezL

Correr riesgos, salir del confort

Apenas el lunes daba cuenta de la escasa o nula presencia pública de los seis expresidentes mexicanos. La semana me tapó la boca. En el ITAM, **Zedillo** se consolidó como uno de los críticos más sonoros, y quizá más seguidos, de la presidenta **Sheinbaum**, así haya sido con una expresión desafinada, por falta de datos verificables, sobre la supuesta intromisión de **López Obrador** en Palacio Nacional. **Fox** y **Calderón** corrieron, por su parte, el riesgo

de acompañar en Panamá y República Dominicana a **Edmundo González** en el intento de aterrizar en Caracas para impedir la desvergonzada investidura de **Maduro**. No consiguieron el objetivo, pero ahí estuvieron, se hicieron ver y oír, en especial **Calderón**. Me dijo el viernes, cuando el vuelo a Caracas se volvía imposible, con el espíritu del opositor que no se da por vencido, y no con el engreimiento de un exmandatario altivo, que, si bien



● Felipe
Calderón

se consumó el atropello, él persistirá en el esfuerzo para que la democracia y los derechos humanos regresen a Venezuela. “Seguiré apoyando a **Edmundo González** y **María Corina Machado**”, subrayó. “Ahí estaré, la erosión y la pérdida de legitimidad y respaldo a **Maduro** son ahora muy claras, y ese fue un logro”.

Rayuela

*Habr  que obligar
a que Trump cumpla
su palabra. A ver
con qui n reconstruye
Los  ngeles.*
